



# La Jornada

JUEVES 23 DE ENERO DE 2025  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1318 // Precio 10 pesos

## Estado de México



### Se disfrazan de repartidores para matar a exfiscal

- Un video muestra el *modus operandi* en el ataque a Elohim
- La víctima estaba bajo investigación por vínculos con la delincuencia

GERARDO GARCÍA/P. 6

### Violencia de género en Ixtapaluca

- La regidora Rocío Guzmán Suárez denunció campaña en su contra
- Recibe mensajes agresivos sobre su persona de cuentas anónimas

MIGUEL GONZÁLEZ P. 4



### Inicia diálogo México y EU: Sheinbaum

- Entablan conversación Marco Rubio y Juan Ramón de la Fuente
- Fue una muy buena conversación, muy cordial, asegura la presidenta

REDACCIÓN / P. 2

**D**  
**E**  
**S**  
**C**  
**A**  
**R**  
**G**  
**A**  
**P**  
**A**

### Activistas consideran insuficiente retirar la concesión

# Exigen endurecer las sanciones a los transportistas

- Llamam a resolver accidentes que han tenido víctimas mortales
- Denuncian malas prácticas de los operadores del servicio público
- Consideran que muchas muertes por accidentes pueden evitarse
- La mitad de los conductores en Edomex no tienen licencia vigente

AURA MORENO Y MIRIAM VIDAL,/ P. 5

### Protege Delfina Gómez derechos de la niñez mexiquense



▲ La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, afirmó que garantizar los derechos de las niñas y los niños en sus primeros años de vida es esencial para construir un México más justo, al inaugurar el foro *Derechos Humanos de Niñas, Niños y Adolescentes en la Construcción*

del Desarrollo como parte de los trabajos para integrar el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030. Recordó que, desde el inicio de su administración, impulsa acciones para proteger a los menores en materia de salud, educación y combate a la pobreza. Foto Especial. BRIAN PRADO / P. 2

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**  
Mauricio Antonio Bautista García

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
23 de enero 2025

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratía  
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**APOYARÁ AL SIPPINA EN MESAS DE TRABAJO**

## Reforzará Delfina Gómez la atención a menores

Entre los temas que se revisarán está la afiliación de las infancias a sistemas de salud y servicios de identidad y la prevención de la violencia sexual



**BRIAN PRADO**

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez confirmó el interés del gobierno estatal por fortalecer la atención a la niñez vulnerable y aseguró que la propuesta de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPPINA) de la creación de mesas de trabajo para definir acciones en favor de la infancia, con énfasis en la población vulnerable se alinea con las acciones ya emprendidas por su administración. “Ya se había platicado en diciembre la intención del gobierno del estado por ver a los niños en situación de calle; trabajando con la fiscalía e hicimos un estudio junto con DIFEM”, indicó la mandataria.

Añadió que se realizará un trabajo conjunto con instancias como la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIFEM), las secretarías de la Mujer, de Educación y del Trabajo.

La intención es asegurar la afiliación de las infancias a servicios de salud y documentación de identidad desde el nacimiento y fortalecer los programas de apoyo económico para familias en condiciones de vulnerabilidad.

Se busca integrar estrategias de prevención y atención integral a la violencia infantil, con especial énfasis en la violencia sexual, reforzar los mecanismos de coordinación interinstitucional para garantizar la protección de menores en situación de calle, indígenas, afroamericanos, con discapacidad y aquellos que vi-

▲ **La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez recaló las acciones de su gobierno se complementan con las del SIPPINA Foto Especial**

ven en instituciones de asistencia además de atender a los que están contacto con el sistema de justicia, como hijos de mujeres privadas de su libertad, víctimas de feminicidio y adolescentes en conflicto con la ley.

Silvia Lorena Villavicencio Ayala, titular del SIPPINA, explicó que la propuesta busca establecer un esquema de colaboración con la administración estatal y recordó que en México hay 38 millones de menores de edad, lo que equivale a 30% de la población total, y que 5 millones de ellos residen en el Estado de México.

## Solicitan a gobernadora atender a las personas en prisión

**AURA MORENO**

Miembros del colectivo Haz Valer Mi Libertad (HVL) regresaron a las calles de Toluca para exigir a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, que cumpla los compromisos asumidos al inicio de su administración en relación con la revisión de los casos de personas injustamente presas.

Consideraron que la mandataria tiene un gran reto ya que no dejarán de luchar por sus familiares y continuarán con la exigencia de que los mecanismos que ha gestionado se cumplan, “esos mecanismos en donde usted compensa para que se hagan las cosas de mejor manera”.

Frente a Palacio de Gobierno, reconocieron que la gobernadora ha mostrado interés y ha implementado acciones, lamentaron que los procesos son muy lentos, lo que imposibilita que la entidad avance en la materia y que sus familiares continúen en la cárcel injustamente.

Las integrantes del colectivo recordaron los casos de familiares que han fallecido esperando justicia como una muestra de la ineficiencia del estado, por lo que pidieron celeridad en el análisis de casos, para que aquellos que lo ameriten, puedan volver a sus hogares.

A pesar de los obstáculos, las madres aseguraron que no desistirán en su lucha.

“Queremos libertad para nuestros injustamente presos”, señalaron al reafirmar su esperanza de que haya un cambio.

De Interés  
General

## Con llamada entre Rubio y De la Fuente se inicia el diálogo con EU: Sheinbaum

**REDACCIÓN**

El secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio, sostuvo ayer una llamada con el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, indicó la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Para la mandataria, esta primera charla fue el comienzo del diálogo entre ambas naciones.

“El día de ayer (martes) hablaron por teléfono el canciller Juan Ramón de la Fuente con el secretario de Estado, Rubio. Iniciaron ya las conversaciones. Fue una muy buena conversación, muy cordial. Se habló de temas de migración, de temas de seguridad. Y a partir del día de ayer inician ya estas conver-

saciones, que es muy importante que todos lo sepan”, señaló la presidenta de México.

Hizo hincapié en que la primera llamada realizada por Rubio fue a México, por lo que remarcó que se espera establecer un proceso de coordinación entre los gobiernos de México y Estados Unidos.

La presidenta, quien había solicitado diálogo con el gobierno de Trump, aseguró que a partir de la conversación inicia una etapa de comunicación.

“Es información importante, para que todos lo sepan, en esta idea de que no hay comunicación el día de ayer se estableció formalmente. Es la primera llamada del secretario de Estado Marco Rubio. La primera que hizo fue a México y fue

una llamada muy cordial, ayer me informó el canciller, y a partir de ahí pues ya se abre un proceso de pláticas entre ambos gobiernos”, destacó Sheinbaum.

La mandataria manifestó su confianza en que se lleguen a acuerdos en temas de migración y seguridad, incluido el tráfico de armas.

Expuso que su gobierno apoyará a los mexicanos que sean regresados, para lo cual se implementa la estrategia México te abraza, que da alojamiento, transporte, alimentación y la posibilidad de ser incorporados a programas sociales y al IMSS.

“Vamos a apoyar a nuestros hermanos y hermanas que regresen. México te abraza es el programa

aquí en México, siempre serán recibidos con los brazos abiertos”, subrayó la presidenta.

La presidenta manifestó su desacuerdo con las redadas en contra de migrantes irregulares en Estados Unidos, una medida que está implementando el gobierno de Donald Trump.

“Por supuesto, no estamos de acuerdo y para proteger a nuestros connacionales están los consulados. El canciller está dedicando prácticamente la mayor parte del tiempo a estar coordinando con los consules y un equipo también para ver la atención telefónica, para el apoyo legal y, en caso de que sean deportados o en caso de que quieran regresar de manera voluntaria, este apoyo que les vamos a dar”, afirmó.



EMITIRÁN CONVOCATORIA DE PROCESO ELECTORAL

# Atenderá el pleno del Congreso local implementación de reforma judicial

En febrero deberán instalar el Comité de Evaluación para definir las candidaturas definitivas del PJ

GERARDO GARCÍA

El pleno del Congreso local será el responsable de atender el resto de la implementación de la reforma judicial, como será la emisión de la convocatoria del proceso electoral extraordinario e integrar la Comisión de Evaluación para definir candidaturas.

Lo anterior, luego de que el 31 de enero comenzará el segundo período ordinario de sesiones, la Diputación Permanente quien avaló las reformas al Código

Electoral en materia judicial, así como el listado de 88 vacantes de magistrados y jueces.

Al respecto, el presidente de la Diputación Permanente, Maurilio Hernández González, confirmó que durante el receso ya no tendrán más actividades o asuntos por tratar en torno al Poder Judicial.

“Pues, seguramente va a ser dentro del próximo periodo ordinario. Recuerden que el periodo ordinario lo iniciamos el día 31”, apuntó el legislador.

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo),

José Francisco Vázquez Rodríguez, destacó que desde finales de 2024, han trabajado a marchas forzadas para atender la reforma judicial federal y sacar las leyes secundarias estatales en la materia.

El legislador resaltó que su prioridad será la implementación de la reforma judicial, que entró en vigor el 6 de enero, y con ello el siguiente paso será emitir la convocatoria del proceso electoral judicial, que se hará en el marco de instalación del segundo periodo ordinario de sesiones.

Recordó que en febrero debe-

rán instalar el Comité de Evaluación como el poder Ejecutivo y Judicial, para que en la tercera semana de ese mes se definan las candidaturas definitivas, que incluirán una insaculación pública como filtro.

“Nos falta la convocatoria, nos falta mucho trabajo, sí; pero pues así hemos trabajado estos tres meses. Tenemos el plazo para sacar el Comité de Evaluación para la primera semana de febrero, de ahí tenemos todo febrero para sacar todas las candidaturas”, indicó Vázquez Rodríguez.

En tanto, el Instituto Electoral del Estado de México y Tribunal Electoral del Estado de México perfilan las solicitudes de ampliación presupuestal, para organizar el proceso del 1 de junio.



*La prioridad será la implementación de la reforma judicial, que entró en vigor el 6 de enero, además de emitir la convocatoria del proceso judicial, para el 2 de junio*

## Imparten en Neza pláticas sobre próximos comicios

MIGUEL GONZÁLEZ

En el municipio de Nezahualcóyotl dio inicio el programa de pláticas informativas a ciudadanos para concientizar a la población sobre la importancia de los comicios en los que los ciudadanos elegirán a los integrantes del Poder Judicial.

La iniciativa, propuesta por la diputada Carmen de la Rosa García indicó que las actividades servirán para que la ciudadanía sepa cómo se llevarán a cabo las elecciones el próximo 2 de junio.

Tras impartir la primera plática en la colonia Benito Juárez de Nezahualcóyotl, la legisladora dijo que la meta es impartir al menos una sesión por semana en el distrito 41 local y llamó a otros actores políticos a replicar este ejercicio entre la ciudadanía de todos los municipios de la entidad.

Dijo que a este primer encuentro asistieron unos 100 vecinos, a quienes les informó que, según la convocatoria que emitió el Senado de la República, de los 881 cargos dentro del Poder Judicial de la Federación que se renovarán a nivel federal, 49 corresponden al Estado de México.

“Es fundamental que conozcamos quiénes son los jueces y magistrados, cuál es su labor y por qué es vital elegir a personas preparadas y comprometidas. Este proceso marca un antes y un después en la democracia judicial del país”, afirmó.

Este programa de capacitación busca informar a la población sobre los requisitos para postularse,



las responsabilidades de estos cargos y el impacto de sus resoluciones en la sociedad.

La diputada enfatizó que los jueces y magistrados toman decisiones que afectan directamente la vida de las personas, desde conflictos familiares y laborales hasta casos penales y de derechos humanos.

Entre los temas abordados se dio a conocer la estructura del Poder Judicial, el funcionamiento de tribunales y la importancia de garantizar una justicia transparente, rápida y cercana a la ciudadanía.

Fueron expuestos los criterios que los ciudadanos deben considerar al evaluar a los candidatos, que incluyen experiencia profesional, integridad y propuestas concretas para mejorar el sistema judicial.

“Esta es una responsabilidad que no podemos tomar a la ligera. Elegir a jueces y magistrados comprometidos es clave para construir un sistema que realmente proteja nuestros derechos y garantice la aplicación equitativa de la ley”, puntualizó.

▲ **Habitantes de Nezahualcóyotl recibieron una plática para conocer los procesos de la próxima elección del Poder Judicial que será el 2 de junio.**  
Foto Especial.

El proceso electoral del próximo 2 de junio incluye la elección de jueces federales, magistrados de tribunales superiores, y miembros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre otros cargos. En el Estado de México, los ciudadanos también elegirán a magistrados locales en materias civil, penal, laboral, mercantil y familiar.

Carmen de la Rosa Mendoza explicó que los requisitos para aspirar a los diferentes cargos judiciales son: ser ciudadano mexicano, contar con un título en derecho con calificación sobresaliente y tener una trayectoria profesional destacada. También subrayó que el periodo de campañas iniciará el próximo 24 de abril y se extenderá hasta el 28 de mayo.

## Diputados del PVEM presentan próxima agenda legislativa

REDUCCIÓN

Con el objetivo de fomentar un desarrollo inclusivo, equitativo y sostenible en el Estado de México, el Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la 62 Legislatura mexiquense presentó su agenda para el próximo periodo ordinario de sesiones.

Las propuesta se centra en cinco ejes: Medio Ambiente, Desarrollo Económico y Agropecuario, Bienestar Social, Gobiernos Verdes e Igualdad de Género.

Durante la plenaria realizada en Metepec, en presencia de invitados como el senador Manuel Velasco Coello, coordinador del Grupo Parlamentario del PVEM, y el secretario de organización nacional, Javier Octavio Herrera Borunda, el coordinador de esta fracción legislativa local, José Alberto Couttolenc Buentello, en representación de las y los diputados locales, presentó los

detalles de esta agenda, que se desarrollará en diversas iniciativas y proyectos de ley, orientados al progreso de la entidad.

El también presidente del PVEM en la entidad, José Couttolenc, agradeció la presencia y el apoyo de Manuel Velasco y Javier Octavio Herrera a los esfuerzos legislativos locales.

Por su parte, Velasco Coello y Herrera Borunda felicitaron a las y los diputados mexiquenses, encabezados por Couttolenc, por su trabajo en favor del estado y reiteraron su respaldo nacional para impulsar esta agenda legislativa.

▼ **El PVEM dio a conocer la agenda legislativa de sus diputados en la 62 Legislatura mexiquense, en el evento estuvieron presentes el senador Manuel Velasco (centro), así como el líder de los legisladores, José Couttolenc (izquierda).** Foto Especial



ES VÍCTIMA DE UNA CAMPAÑA EN SU CONTRA, AFIRMA

## Denuncia violencia y acoso sexta regidora de Ixtapaluca

A través de redes sociales, con cuentas anónimas, recibió mensajes de agresión por su apariencia física

MIGUEL GONZÁLEZ

La sexta regidora del municipio de Ixtapaluca, Rocío Guzmán Suárez, denunció que es víctima de una campaña de acoso y violencia política que personas o grupos políticos emprendieron en su contra a través de redes sociales, con cuentas anónimas, en las que se hacen señalamientos sobre su apariencia física y sus vínculos personales.

La representante popular acusó que en diversas plataformas digitales, principalmente en perfiles de Facebook, se hacen acusaciones, señalamientos y hasta mofas en contra de su persona.

“De forma cobarde y anónima se ha orquestado una campaña de acoso en mi contra y en contra de mi familia” aseveró Guzmán Sánchez.

Solicitó apoyo de la policía cibernética para identificar a los responsables y que se les apliquen las sanciones correspondientes.

En varios perfiles comunitarios de Ixtapaluca en los que se difunde información local, hay publicaciones en las que se critica en anónimo el aspecto de la regidora y en las que se señala que se sometió a cirugías estéticas con recursos públicos, sin que existan pruebas de ello.



► La regidora Rocío Guzmán Suárez anunció que realizará todas las acciones correspondientes para preservar su seguridad. Foto Especial.

También se hace alusión a su parentesco con el director del organismo operador de agua, Iván Araujo, y los acusan de nepotismo.

La regidora lamentó que se haya normalizado la violencia y la discriminación, en contra de las mujeres que ejercen en la política.

“Como abogada les sugiero que, si tienen algún asunto que denunciar o que investigar, acudan a las

autoridades correspondientes con los elementos de prueba que tengan, de lo contrario les hago saber una máxima del derecho, de lo contrario les hago saber una máxima del derecho: la ley no te exime de su cumplimiento y aclaro que estoy a favor de la libertad de expresión, que se denuncie y se investigue lo que se tenga que denunciar e investigar, y así será”, advirtió.

Anunció que interpondrá denuncia penal por violencia política en razón de género y buscará generar precedente, que llevará ante la justicia para enfrentar a quien o quienes se escudan en perfiles anónimos de redes sociales.

## Toluca recontracta al despacho que acusaron de irregularidades los trabajadores estatales

AURA MORENO

En el marco de la reestructuración institucional que se lleva a cabo en el Ayuntamiento de Toluca, se extendió el contrato con un despacho jurídico externo que atendió temas y juicios laborales durante la administración pasada.

“Decidimos extender el contrato de prestación de servicios de un despacho de carácter jurídico que está llevando los juicios laborales, porque en el pasado siempre se aprovechaba el momento del cambio de la administración para perder muchos juicios. Eso no nos va a pasar ahora” indicó el alcalde Ricardo Moreno.

En 2022, el gobierno del exalcalde, Raymundo Martínez Carabajal, contrató al despacho externo “MFONTOVAC” por un monto de un millón 740 mil pesos para representar jurídicamente al municipio. Sin embargo, los trabajadores denunciaron irregularidades como la exigencia de firmar su renuncia para ser contratados nuevamente.

Además, pese a la contratación de este despacho externo, el municipio heredó una deuda de 435 millones 325 mil 69 pesos por juicios laborales derivado de demandas de ex trabajadores por despidos injustificados y por la falta de pago de sus prestacio-

nes, acumulado tanto del periodo pasado como anteriores.

### Aplican ajustes en la administración

Moreno Bastida comentó que iniciaron la reestructuración en presidencia y lograron un ahorro de 800 mil pesos mensuales en el concepto 1000 “Servicios Personales”, es decir, en el pago de remuneraciones del personal. Estos ajustes permitirán un ahorro anual superior a los 9 millones de pesos.

Como parte de esta reingeniería se eliminó la figura de subdirector y han realizado 320 nombramientos, lo que representa menos del 15% de la estructura administrativa total.

Por ello, continúan analizando cada área y darán a conocer los resultados el próximo 5 de febrero como parte de la presentación del nuevo Bando Municipal.

“Hemos evaluado todas las áreas para garantizar que no haya redundancia de funciones. Una vez instrumentado este andamiaje jurídico, podremos presentar las cifras concretas de esta reestructuración”, explicó el edil.

La estrategia apunta a fortalecer la eficiencia administrativa y optimizar los recursos públicos, marcando un precedente en la gestión gubernamental del municipio, precisó.

## DIÁLOGO EN SILENCIO

### Incertidumbre migrante

ROSARIO SOTO

**SE VEÍA VENIR.** A unas horas del retorno de Donald Trump a la Casa Blanca crecen la incertidumbre y temor entre los migrantes latinos en los Estados Unidos y todavía más con el reciente anuncio de dar vía libre a redadas en lugares que eran considerados como protegidos, esto es en escuelas, iglesias y hospitales.

**PARA EXPONER ESTE** tema qué mejor que sea la voz de los migrantes la que hable, que transmite su sentir en estos momentos en donde la zozobra se siente y se respira en los estados de la frontera sur con México.

**SE LOGRÓ LA** comunicación vía telefónica con una paisana, oriunda de Zinacantepec, a quien, para no exponer, llamaremos Irene. Con este nombre ficticio se protegerá su verdadera identidad para evitar cualquier contratiempo.

**RADICA, JUNTO A** su familia, desde hace más de 10 años en Estados Uni-

dos; primero en Los Ángeles y después se mudaron a Bakersfield en donde ya llevan dos años, obligados por los altos costos del arrendamiento. Después de pagar 3 mil dólares mensuales buscaron y encontraron, junto con su esposo y sus dos hijos, un lugar, en el que viven, para trabajar por una renta de 2 mil dólares al mes.

**BAKERSFIELD SE LOCALIZA** en la parte norte de California, a dos horas de Los Ángeles, en donde las interpretaciones de Buck Owens y Merle Haggard valieron para nombrarla la capital de la música *country*.

**PERO NO SÓLO** ese género musical le imprime un sello especial a esta ciudad de 380 mil habitantes, es la novena más grande de California. Desde el año de 1986 recibe el Festival de Jazz y el grupo Korn, del género llamado nu metal, se integró ahí en 1993.

**EN SU TERRITORIO** se localizan las granjas más grandes de zanahoria en el mundo, de ahí la necesidad de mano de obra latina para el campo, que atrae a cientos, quizá miles de personas que permanecen de manera ilegal en ese país y que se

ven amenazados en la nueva era Trump.

**IRENE CONFIRMA LA** vocación agrícola del lugar, no solo son zanahorias, también se producen uvas y naranjas.

**SU SITUACIÓN ES** irregular; a pesar de contar con visa, que excedió el permiso temporal de seis meses para permanecer en ese país; su esposo cruzó de manera ilegal la frontera. Mantener unida a su familia la orilló a permanecer allá.

**LA SITUACIÓN ECONÓMICA** no es fácil. Explica que se requiere que trabaje tanto el hombre como la mujer o trabajar en dos lugares para compensar los costos de manutención.

**IRENE TRABAJA EN** un mercadito en donde laboran 100 personas, todas latinas. El pago que reciben por hora es de 16 dólares.

**SU VIDA TRANSCURRÍA** sin mayores contratiempos hasta que la realidad cambió.

**POR PRIMERA VEZ** se registró en ese lugar una redada de migrantes latinos. Ocurrió los días lunes, martes y miércoles de la semana anterior. Los tomó por sorpresa, sin previo aviso. Todavía en la era Biden, lo que desconcertó aún más.

**COMENTA QUE AGENTES** de Migración en vehículos oficiales y particulares estu-

vieron en las entradas principales de la localidad y se confirmó la detención de 80 migrantes que fueron deportados.

**¿QUÉ GENERÓ LA** acción? Que los migrantes que tienen papeles se organizaran a través de grupos de redes sociales, principalmente Facebook para salir a las calles y avisar si observan a la patrulla fronteriza para alertar a través de un video y evitar circular por la zona.

**EN LAS HORAS** posteriores a la redada la gente prácticamente se encerró. Hubo ausentismo en las escuelas y en los centros comerciales. En donde labora bajaron las ventas sin ser días festivos. Fue hasta el domingo en una protesta en donde volvieron a salir.

**EL TEMA ES** que la gente migrante necesita salir a trabajar. La recomendación que les han hecho es que si tienen hijos les dejen una carta poder como padres o tutores para que en caso de ser deportados, a los niños los puedan colocar en una casa hogar.

**LO MÁS COMPLICADO** es que no tienen la opción de quedarse en casa, así es su día a día, ahora en medio de la incertidumbre y el miedo a ser deportados. Pero como lo afirma: “Es difícil, pero no imposible”.

@PERIODISTAMEX



CRITICAN DISEÑO DE LAS VIALIDADES AL FOMENTAR ALTAS VELOCIDADES

# Exigen activistas resolver casos de asesinatos en transporte público

Solicitan colectivos fortalecer la seguridad en vialidades como parte de la agenda de movilidad estatal

AURA MORENO

Colectivos del Valle de Toluca exigieron acciones contundentes al secretario de Movilidad del Estado de México, Daniel Sibaja, y al alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, para garantizar la seguridad de la población ante las malas prácticas del transporte público, conforme lo establece la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial.

La demanda surge tras el reciente siniestro vial en el que una mujer perdió la vida al ser atropellada por un autobús del transporte público cerca de la Central de Abastos. Este hecho, según los colectivos, evidencia la urgencia de implementar medidas que protejan efectivamente a la ciudadanía.

Los colectivos Tolotzin Peatón, No al tarifazo Edomex y Cometa

► Activistas de la capital mexiquense propusieron acciones para fortalecer la seguridad vial en las principales calles de la capital mexiquense. Foto Emilio Varela

coincidieron en que la seguridad vial debe ser una prioridad en las agendas de movilidad, por lo que exigen compromisos claros por parte de las autoridades para prevenir nuevas tragedias.

“Retirar la concesión castiga a la persona operadora, pero no aborda las causas sistémicas que generan estos hechos. (...) Las muertes por siniestros viales son evitables desde un enfoque sistémico”, afirmaron en un pronunciamiento público.

Aseguraron que las causas que contribuyen a esos incidentes son el diseño actual de las calles, que prioriza los vehículos y las altas



velocidades, el modelo operativo del sistema de transporte, basado en la competencia por pasaje y la superposición de rutas, así como las precarias condiciones laborales de los operadores.

Para enfrentar estas problemáticas propusieron acciones inme-

diatas y estructurales como realizar auditorías viales en zonas críticas, implementar intervenciones urgentes en cruces, calles y vialidades donde ya han ocurrido siniestros, construir infraestructura segura que priorice a peatones y ciclistas, aplicar sanciones estrictas a las em-

presas transportistas.

Lamentaron que la falta de acción solo perpetúa un sistema que pone en riesgo constante a quienes usan el transporte público, así como a los peatones y ciclistas que conviven diariamente con estas unidades.

## Volverán multas de tránsito para Toluca en marzo

AURA MORENO

El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida anunció que, tras una suspensión de tres meses decretada al inicio del año, será a partir del 15 de marzo se reanudarán las multas a automovilistas que no cumplan con la verificación vehicular y otras normativas relacionadas.

Afirmó que no se trata de un tema recaudatorio, ya que no están interesados en las multas para generar ingresos ni para crear espacios de corrupción en el ayuntamiento, lo que buscan es que la sociedad respete la norma sin acciones coercitivas.

“No me interesan las multas, estoy claro, no me interesa generar un espacio nuevo de corrupción. Suspendimos las multas tres meses mientras tomamos todo el tema de tránsito vehicular para ponerlo en cintura”, destacó el alcalde.

Señaló que antes de implementar las sanciones a los toluqueños, realizarán campañas de concientización e información para que conozcan las medidas

que se van implementar, previo a la reactivación de las sanciones viales.

“Hemos comenzado desde hace dos semanas a hablar del tema con la intención de que todos se regularicen”, agregó el edil, enfatizando la importancia de cumplir con las obligaciones vehiculares.

La reactivación de multas forma parte de un esquema integral que incluye tres operativos: Moto Segura, Alcohólimetro y Emisiones Vehiculares que entrarán en vigor al mismo tiempo.

Para garantizar la transparencia y evitar actos de corrupción, dijo que en los operativos participarán tres dependencias: la Contraloría Municipal, la Defensoría de Derechos Humanos y la Dirección de Vialidad.

Algunas infracciones marcadas en el bando municipal son: usar motocicleta sin casco; conducir con personas, llevar objetos sobre las piernas o viajar con mascotas; obstruir el paso a peatones y ciclistas; oscurecer cristales; pasarse el semáforo en rojo, entre otros.

## Más de cinco millones de conductores manejan sin poseer licencia vigente

MIRIAM VIDAL

Alrededor de cinco millones de conductores del Estado de México no cuentan con su licencia de conducir y están expuestos a obtener multas superiores a los dos mil pesos, como marca el Reglamento de Tránsito.

El secretario de Movilidad, Daniel Sibaja, reconoció que existe un alto porcentaje de rezago en el tema; estimó que en la entidad hay entre nueve y 10 millones de conductores, pero sólo cuentan con cuatro millones de licencias emitidas por la dependencia.

Considerando a los automovilistas que acuden a la Ciudad de México por este documento, el rezago se reduce un poco, pero aún así podría ser de entre un 40% o 50%.

Acompañado de la presidenta municipal de Ecatepec, Azucena Cisneros, a la puesta en operación de un nuevo módulo de expedición de licencias en la Plaza Ventura del fraccionamiento Las Américas, el funcionario indicó que durante el año 2024 se incrementó 23% la emisión de licencias en la entidad.

“La gente no saca su licencia no porque no quiera, sino porque no hay módulos cercanos; enton-



► Para agilizar trámites, así como reducir el número de automovilistas sin licencia, en Ecatepec se instalaron módulos de atención ciudadana. Foto Miriam Vidal.

ces lo que hicimos con la Caravana por la Paz de la gobernadora es que los módulos anden en todos los municipios, cada fin de semana hay un módulo en un municipio distinto”, indicó.

El nuevo módulo de expedición de licencias en Ecatepec es

considerado el más moderno del Estado de México, que brindará un servicio ágil a automovilistas particulares y transportistas.

La propuesta es expedir más de 250 licencias de conducir al día, con una recaudación anual estimada de más de 50 millones de pesos.

Ocupa un área de 170 metros cuadrados y sustituye al anterior módulo de apenas 50 metros cuadrados, en donde los usuarios debían esperar varias horas y en malas condiciones su turno para concretar el trámite.



EL EXFUNCIONARIO ERA INVESTIGADO POR NEXOS CON EL PECHA

# Los atacantes de exfiscal se disfrazaron de repartidores

Se filtra un video en el que se puede apreciar el *modus operandi* de los presuntos asesinos de Elohim "N" y un empresario, quienes estaban dentro de un restaurante en Metepec, el pasado martes

GERARDO GARCÍA

La filtración de un video del momento del ataque en el que murieron el exfiscal regional de Cuautitlán Elohim "N" y el empresario Cristian "N" muestra que, al parecer, los atacantes se hicieron pasar por repartidores de comida de una aplicación para acceder al lugar.

En el material, de apenas 29 segundos, se puede apreciar como dos personas bajan de una motocicleta que dejan estacionada casi a la altura de la puerta del restau-

rante e inmediatamente ingresan al sitio.

El primero, lo hace con un casco blanco puesto y una mochila de repartidor de comida; el segundo, lo sigue y también ingresa con el casco puesto, ambos de forma tranquila.

Luego se observa como una mujer con bolsa y blusa blanca sale corriendo del establecimiento para dirigirse al local de al lado a donde se mete a toda prisa.

Los dos hombres también salen corriendo del sitio; por delante, el de prendas oscuras y atrás, el que lleva la mochila de repartidor y cas-

co blanco. El primero se sube como piloto y el segundo en la parte de atrás de la motocicleta que arranca en ese momento para huir.

También, se filtró un video de los momentos previos a que ambas víctimas fueron atacadas por hombres disfrazados como repartidores.

## Indagatoria previa

El exfiscal regional de Cuautitlán, Elohim "N" era investigado por su probable vínculo con líderes de la Familia Michoacán, información que surge después de que él y el

empresario fueron asesinados en el interior de un restaurante en Metepec, la tarde del martes.

El 3 de octubre de 2024, Elohim "N" fue nombrado fiscal regional de Cuautitlán, luego de desempeñar un cargo similar en Nezahualcóyotl, y de ser director de la Coordinación de Asuntos Especiales de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México.

Sin embargo, fue sujeto a investigación y reubicado como secretario de Ministerio Público, plaza sin funciones, a la que renunció el 9 de enero.

De acuerdo con una fuente, el exfiscal regional de Cuautitlán era investigado por presuntas relaciones con líderes de la Familia Michoacana, entre ellos Óscar "N" alias *El Pecha* detenido, junto a otras 11 personas, el 29 de octubre del año pasado.

*El Pecha* tuvo una carrera delictiva de 15 años. Era encargado del cobro de piso y extorsión a vendedores de pollo del Valle de Toluca. En julio de 2023, se dio a conocer tras colgar restos humanos en el puente de Tollocan, avenida de entrada a la capital mexiquense.

La misma fuente consultada aclaró que, por el momento, no cuentan con información o carpeta de investigación en contra del empresario asesinado. El escolta que se salvó del ataque fue requerido como testigo y se investiga si tuvo alguna participación.

## Repatriará embajada el cuerpo de joven cubana

MIRIAM VIDAL

La embajada de Cuba en México informó que lleva a cabo las gestiones necesarias para repatriar el cuerpo de Yenisleydis Gutiérrez Brito, la mujer localizada sin vida en el municipio de Coacalco.

Por medio de sus redes sociales, la delegación lamentó el fallecimiento de la ciudadana cubana que llegó a territorio mexiquense, donde se asentó varios meses en espera de ingresar legalmente a Estados Unidos.

"Al conocer la triste noticia, nuestro Consulado en Ciudad de México se puso en contacto con sus familiares para brindar el apoyo consular correspondiente", señaló la institución.

Precisó que es voluntad de la familia de Yenisleydis que el cuerpo regrese a su país natal, por lo que realizan las gestiones necesarias para la repatriación.

"Nuestra misión diplomática extiende las más sentidas condolencias a sus familiares y amigos", indicó la embajada.

El pasado 17 de enero, Yenisleydis fue localizada sin vida en un inmueble del fraccionamiento Los Héroes Coacalco, el cual compartía con otros ciudadanos cubanos.

Sus familiares dejaron de tener comunicación con la joven el lunes 13 de enero, por lo que



trataron de contactar a sus compañeros de cuarto, pero éstos tampoco contestaron y por lo que se sabe, cerraron sus cuentas de redes sociales.

Yordanis Gutiérrez y Edgar López, hermano y esposo de la mujer fallecida, exigieron justicia y la intervención de las autoridades del Estado de México y del Instituto

▲ Los compañeros de departamento de la joven cerraron sus cuentas de redes sociales y se desconoce su paradero. Foto Especial

de Migración para esclarecer las causas de su muerte y dar con el paradero de los sospechosos.

## Reduce Edomex 23% el homicidio doloso

GERARDO GARCÍA

El Estado de México reportó una reducción de 23% en el delito de homicidio doloso, al comparar los datos del gobierno federal de las tres primeras semanas de 2025 con las de igual periodo de 2024.

De acuerdo con el reporte diario de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), la entidad mexiquense acumula 116 casos de muertes violentas del 1 al 22 de enero, es decir, un promedio de cinco diarios.

En contraste, en el mismo periodo, pero del año pasado, fueron 151, equivalente a siete diarios, con lo que se observa una disminución para el arranque de este 2025.

### Días con más casos

En lo que va del año, cuatro días tienen el mayor número de víctimas mortales, con siete cada uno. Las fechas fueron el 5, 11, 12 y 18 de enero; además del día 13, con seis casos.

Los días en los que menos homicidios han registrado fueron el 16, con tres, así como el 19 y 21, con cuatro cada uno.

De las jornadas violentas, destaca el 12 de enero, cuando en Metepec se reportó un triple homicidio en el barrio de San Miguel Totocuitlapilco.

En las investigaciones iniciales

se conoció que las víctimas eran tres hombres, quienes tenían 11 reportes policiales relacionados a faltas administrativas y algunos delitos contra la salud.

El 21 de enero, de nuevo en Metepec, se reportaron cuatro homicidios. De ellos destacó la ejecución de Elohim Díaz, exfiscal regional de Cuautitlán México, y un empresario del Valle de Toluca.

En el episodio dos hombres lograron darse la fuga por el ataque, y una tercera persona, que fungía como escolta, se salvó y fue presentada como testigo de los hechos.

### Baja la estadística

El gobierno estatal aseguró que el Estado de México logró ubicarse por debajo de la media de la tabla nacional de homicidios dolosos durante el 2024.

Reportó que mientras en 2023 registraron 2 mil 254 hechos delictivos de homicidio doloso, el 2024 contabilizó mil 964.



Se han presentado en promedio cinco homicidios diarios en enero



PARTICIPARÁN 436 INSTITUCIONES

# Tecnológicos de Texcoco serán sede de encuentro nacional de cultura



Cerca de mil 200 alumnos se integrarán a las actividades en las que preservarán la cultura

## Implementarán operativos seguros para garantizar la estancia de los alumnos que participarán

MIRIAM VIDAL

El municipio de Texcoco será sede del Encuentro Nacional de Arte y Cultura en el que participarán las 436 escuelas pertene-

cientes a la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios (DGETI). La reunión se llevará a cabo del 10 al 14 de marzo, en el que habrá certámenes de expresiones como el canto tradicional,

artesanías, preservación de tradiciones, entre otros, indicó Rolando Mañaga, director general de Educación Tecnológica Industrial.

En el encuentro estudiantil participarán alrededor de mil 200 alum-

▲ Más de mil estudiantes integrarán las actividades que se llevarán a cabo del 10 al 14 de marzo. Foto Miram Vidal.

nos que ya superaron las etapas regional y estatal.

Alfonso Valtierra, secretario del Ayuntamiento, aseguró que Texcoco cuenta con la infraestructura necesaria para recibir a la co-

munidad en marzo próximo.

Indicó que para garantizar la seguridad de los participantes se implementará un operativo especial, para que los alumnos y directivos estén seguros durante su estancia.

Silvia Cruz Patiño, directora de Cultura, destacó la importancia de estas actividades en Texcoco, por lo que invitó a los pobladores a participar en los eventos culturales que presentarán los alumnos.

“Es una gran oportunidad de conocer las propuestas culturales de los 32 estados de la República Mexicana”, dijo.

## Estado de México, presente en Feria Internacional de Turismo en España



◀ La participación de la entidad es para promover la marca “Estado de México Un destino hecho a mano” en la Feria Internacional de Turismo, en España. Foto Especial.

productos a nivel mundial, ya que a la feria acuden los empresarios más destacados de la industria del turismo internacional.

Dentro de las actividades del espacio dedicado al Estado de México se degustó mezcal de Coatepec Harinas, ganador de una medalla de plata en el concurso mundial de Bruselas, con la intención de que los asistentes conozcan el proceso de esta bella tradición, así como la importancia de sus raíces.

También asistieron maestras y maestros artesanos mexiquenses, quienes explicaron cómo realizan sus piezas tradicionales, como los árboles de la vida de Metepec y los rebozos tan identitarios de Tenancingo.

En el encuentro, que se llevará a cabo del 22 al 26 de enero, la Secretaría de Cultura y Turismo de la entidad presentará la marca “Estado de México: Un Destino Hecho a Mano”, propuesta de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez que presentó en julio de 2024.

REDACCIÓN

El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Cultura y Turismo, participa en la Feria Internacional de Turismo 2025 (FITUR), en Madrid, Espa-

ña, con el objetivo de posicionar la marca destino a nivel mundial.

Así se busca impulsar la riqueza turística, cultural, artesanal y gastronómica de la entidad mexiquense, además de abrir las puertas a artesanos del Estado de México para comercializar sus

## Proponen campamentos en Centro de Conservación animal en Teotihuacán

MIRIAM VIDAL

El Centro de Conservación Reino Animal, ubicado en el Valle de Teotihuacán, sumó a sus atractivos la bioconstrucción de un glamping safari o cabañas de lujo, con el que, además de proponer experiencias sensoriales mediante el contacto con los animales, busca aumentar la pernocta y la derrama económica para la región.

Ithiel Berrum González, director general del sitio, explicó que se trata de un espacio con terrazas ecológicas que permiten la convivencia directa con las especies que aquí habitan, contribuirá a la sustentabilidad del centro de conservación donde viven especies como el águila real, el jaguar, el lobo mexicano o el bisonte.

“Teotihuacán es un lugar de excursionismo, la gente viene pero no se queda, no se hospeda, entonces al tener una experiencia como esta ya va a poder tener una o dos noches para poder vivir todo lo que Reino Animal tienen”, indicó Berrum.

A 18 años de su creación, el espacio ha preservado y rescatado diversas especies de animales que han padecido maltrato y que han



▲ La creación de las cabañas, además del contacto con diversas especies del espacio de conservación, propone el desarrollo turístico en el Valle de Teotihuacán. Foto Miriam Vidal.

sido decomisadas por autoridades federales.

“Durante su estancia, nuestros huéspedes podrán acceder al parque a realizar su tour a las diferentes áreas de Reino Animal para pasar un día muy especial de exploración y recreación con el propósito de reconectarse con la naturaleza y fomentar su cuidado”, indicó Berrum González.

Reino Animal tiene una superficie de 52 hectáreas y cuenta con una población de fauna de mil 300 ejemplares de 137 especies.

## Vitral

Antes se hablaba del pulpo camionero, ahora se comportan como tiburones.

# EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Estado de México

JUEVES 23 DE ENERO DE 2025



7 500464 592606

## Ratifican denuncia contra extorsionador



▲ Integrantes del grupo de transportistas Rutas Hermanas acudieron este miércoles a la Fiscalía Regional de Nezahualcóyotl a identificar a Yoad "N", un presunto extorsionador de transportistas quien fue detenido el pasado martes. Víctor Ruiz, representante del gremio, adelantó que se trata de un sujeto que desde junio de

2023 exigía diversas cantidades de dinero a operadores de la ruta 86, quienes cuentan con videos y otras pruebas para imputarle el delito de extorsión. Durante la diligencia, que tardó más de cuatro horas, los transportistas se mantuvieron a la expectativa afuera de la dependencia de justicia. Foto Miguel González

## Piden a Delfina revisar casos de encarcelados

- Protesta colectivo en Toluca para atender a personas presas injustamente

AURA MORENO/P.2

- Denuncian lentitud en procesos que impiden la pronta liberación de sus familiares

- Reconocen que el gobierno mexiquense está interesado en el tema, pero no hay avances

## Congreso local verificará que se implemente la reforma judicial

- Emitirá la convocatoria de elecciones para definir candidaturas

- Ya no atenderán más actividades o asuntos del Poder Judicial

GERARDO GARCÍA/P.3



## Vuelven en marzo las multas vehiculares a Toluca

- A partir del 15 de marzo se reanudarán las multas, no como una medida recaudatoria, sino con el objetivo de respetar las normas de convivencia social y restablecer el orden vial en la capital mexiquense. En esta iniciativa participarán tres direcciones, y el ayuntamiento llevará a cabo campañas de concientización e información. Como parte de estas acciones, elementos policiacos pondrán en marcha tres programas: Moto segura, Alcohólimetro y Emisiones vehiculares.

Aura Moreno P.5